
2021年度 広島SDGsコンソーシアム主催
研修会・セミナー アンケート

2021年7⽉29⽇（⽊）開催

第1回SDGsオンラインセミナー
ードイツ国際平和村の取り組みー

参加者数：102名

【参加者の感想】
・⾔葉の壁や、他国へ⼦供を⼀⼈で送り出す親の気持ちなど困難がありますが、平和
を希求し、医療を無償で提供する取り組みは⾮常に素晴らしく、他国への⾒本になる
と感じました。世界各国に⽬を向ければ、このような取り組みをしているところがま
だまだあるのだろうと思いました。本⽇はありがとうございました。
・オンラインセミナーの要項から想像していた活動とはかなり違いがありました。医
療の⽀援がメインだと思っていたのですが学習の活動を⾏っていること、ドイツ以外
の地域の⼦供の⽀援も⾏っていることが特に印象に残りました。⽇本にいながらもで
きることがあるとわかったので、できることは協⼒したいと思いました。早くコロナ
が収まって⼗分な⽀援が再開できること、平和村の⽀援が必要なくなる世界が訪れる
といいなと思いました。

2021年7⽉31⽇（⼟）開催

第1回広島SDGsコンソーシアム研修会

参加者数：203名

【参加者の感想】
・直接の仕事に関わりがあるからというより、現在の⽇本の⾼等教育におけるSDGs
やESDの背景的な様⼦を知りたくて参加しました。⽩井さん、藤原さんの両名の取り
組みは、教育の本質的な質を⾼めるための貴重な資産だと感じました。OECDが設定
したEducation 2030はあくまで各国がリフレクションツールとして使う⽬安的なも
のであること、「探究」に正解があるのではなく、⼀⼈⼀⼈（教育現場では教師）が
⾃分なりの「探究」を探り実施していく中で深まっていくこと、などテキストを読む
だけでは感じ取れない⼤事な部分をお⼆⼈から伺うことができて、教育の展望に希望
が持てました。ありがとうございました。
・研修によって今の教育の⽬指す⽅向性が明確になった⼀⽅で、では⾃分はどうする
べきか？何ができるのか？が少しぼやけてしまったように思います。研修で得た知識
をどう⽣かすかについて対話できる時間があったら嬉しいと思いました。

2021年10⽉23⽇（⼟）開催

第2回SDGsオンラインセミナー

参加者数：74名
【参加者の感想】
・新川さんの発表においては、ただの講義よりも、ワークショップ形式で中央アジアの開
発問題を学ぶことができて、参加者の⽅々と議論することができてとてもよかったです。
また、望⽉さん、服部さんの発表は、今後のキャリアの話も含めて、とてもいい刺激にな
りました。 全国でたくさんの⼈々がSDGs達成に向けて取り組まれているということに勇
気をいただけました。 広島SDGsコンソーシアムのみなさん、ありがとうございました。
次回も楽しみにしています。
・世界の現状を事例にSDGsについて学ぶことができた。開発、発展とは、新しいものを
作るのではなく、覆われているものを取り除くことというのが私にとっては斬新だったけ
ど本当にその通りだと思った。
・SDGsの視点を授業に取り⼊れることは，何か特別なことをする必要があるわけではな
くて，主体的な学びや対話的な学びを実現するとか，⾃分にできる⾏動に落とし込むと
か，学習指導要領を実現していくことなのだなと感じた。今⽇わかった事例や実践を参考
に授業を考えていきたい。



2021年11⽉13⽇（⼟）開催

第3回SDGsオンラインセミナー
ーESD for 2030に向けたパートナーシップー

参加者数：27名

【参加者の感想】
・同じ⼤学⽣の⽅が精⼒的にお話ししていてとても刺激を受けました。⾃
分達の世代がʻ⾃分事にしなければ、きっと下の世代もそうはなっていかな
いと思います。他の学⽣さんたちと繋がってみたいと思いました。
・持続可能な社会を実現するために、⼟台となる教育の質の向上や地域全
体でのパートナーシップの重要性を感じた。持続可能な選択が当たり前と
なるように、まずは⾃分⾃⾝が社会の問題を⾃分事として捉えて⾏動に移
していきたい。
・松原さんも沖本さんも、それぞれのお⽴場から素晴らしい情報共有をし
ていただき、本当にありがとうございました。⼀歩踏み出してみるパワー
をいただけるセミナーでした。運営も含め、感謝申し上げます。

2021年12⽉11⽇（⼟）開催

第2回広島SDGsコンソーシアム研修会

参加者数：158名

【参加者の感想】
・探究的な課題やパフォーマンス課題において、教員側がどのような⼦供を育
てるために実践しているのかを常に意識することが⼤切だと感じました。⾃分
⾃⾝がまずは世界にまたがる問題を⾃分ごととして捉えることの必要性を強く
感じました。ありがとうございました。
・知ってはいるが、どのように取り組めばよいか悩んでいた内容について、具
体的な実践と共に理解を深められた⾮常に貴重な時間だった。特に評価につい
ては、是⾮周りにもおすすめしたい内容だった。
・⻄岡先⽣のご講演は⾮常に勉強になりました。これからの教科学習・授業づ
くりに活かしていきたく思います。また実践発表も⾮常にわくわくさせるもの
がありました。児童・⽣徒が⽣き⽣きと活動する様⼦にはこちらも⼼を動かさ
れました。

2022年1⽉22⽇（⼟）開催

ミステリー⼿法による授業づくりワークショップ

参加者数：28名（1回⽬）、34名（2回⽬）

【参加者の感想】
・いろいろな背景を持つ参加者と協働する中で、⾃分の思考や知識の偏りを捉
え直すことができました。ミステリ⼿法のように視覚情報にもとづきながらデ
ィスカッションできるというのは、教育⼿法としてとても効果的だと思いま
す。
・内容・進⾏ともに、楽しく参加できた。話し合いが多かったのは有意義だっ
た。全体参加者も少⼈数だったので、話し合いも報告も充分話が聞けて良かっ
た。主として社会・理科で使える内容と思われるが、国語科教員の私も充分楽
しめた。どうにかして、国語の教科書教材をもとに利⽤してみたいと思う。
・過去の環境問題と現在の環境問題が異なるものだということが今回のワーク
ショップを通して認識できました。


